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Новости Спорт

Служба 02

Пресс-служба 
Губернатора области

Подготовили Владимир Басов, 
Ольга Гулина

Äâàæäû ïîáåäèòåëü

В соревнованиях приняли участие 
восемь сильнейших игроков района: из 
Верховажья, Чушевиц и Рогны. Как и в 
прошлом году, этот трофей завоевал 
чушевицкий шахматист Александр 
Климовский. Выиграв в том числе и 
у кандидата в мастера спорта Сергея 
Солодилина, действующего чемпио-
на района. 
На февраль запланированы новые 

соревнования шахматистов. В канун 
Дня защитника Отечества намечено 
проведение «выездного» блиц-турни-
ра в Чушевицах.

Владимир БАСОВ

«Ìû âñ¸ 
ïðåîäîëååì 
âìåñòå»
Олег Кувшинников прокоммен-

тировал выступление Президен-
та РФ Владимира Путина на еже-
годной пресс-конференции. 

«Президент максимально честно 
ответил на самые острые вопросы, 
в том числе и оппозиционных СМИ. 
Для регионов наиболее интересна 

ситуация на продовольственных 
рынках. Владимир Путин поставил 
перед нами четкую задачу – продол-
жать исполнение Указа Президента 
«О применении отдельных специаль-
ных экономических мер в целях обес-
печения безопасности РФ». 
В Вологодской области создана спе-

циальная межведомственная комис-
сия, которая проводит эту рабо-
ту. Ситуация находится под нашим 
контролем, хотя ее можно назвать 
неоднозначной. Да, меры, предприня-
тые для увеличения объема продаж в 
торговых сетях продуктов местного 
производства, дают результат. По 
всей области сегодня открыто более 
20 магазинов «Настоящий Вологод-
ский продукт». Поскольку там пред-
ставлена только отечественная про-
дукция, то и цены на нее не растут. 
Чего нельзя сказать о федеральных 
сетях, в которых объем завозимых 
из-за рубежа товаров превышает 
50-70 процентов. Там рост цен неиз-
бежен. 
Однако мы делаем все возможное для 

того, чтобы контролировать этот 
процесс: продолжаем акцию «зеле-
ные» ценники (для обозначения това-
ров местного производства), готовим 
программу определения групп соци-
альных товаров для поддержки неза-
щищенных слоев населения. 
Кроме того, мы приняли решение 

открыть «ярмарки выходного дня» 
во всех муниципальных образованиях 
Вологодской области. Жители реги-
она получат возможность покупать 
местные продукты, а мы сможем 
остановить ажиотажный рост цен. 
Президент сказал главное: «Мы 

всё преодолеем вместе». Паника, 
которая царила в течение несколь-
ких последних дней, пойдет на спад, 
я уверен».

В целях предупреждения дорожно-
транспортных происшествий с участи-
ем водителей, находящихся в состоя-
нии алкогольного опьянения, с 20 по 
28 декабря текущего года на терри-
тории Вологодской области прохо-
дит профилактическое мероприятие 
«Нетрезвый водитель». Второй этап 
мероприятия пройдет с 29 декабря 
2014 года по 12 января 2015 года.
В районе ежедневно будут прово-

диться профилактические мероприя-
тия по массовой проверке водителей 
на предмет выявления признаков опья-
нения.
Госавтоинспекция напоминает води-

телям о недопустимости управления 
транспортным средством в состоя-

нии опьянения. Даже малое количе-
ство выпитого алкоголя резко сни-
жает быстроту реакции водителя и 
может привести к гибели и травмам 
людей на дороге.
В целях недопущения осложнения 

обстановки с аварийностью, повыше-
ния эффективности мер, направленных 
на предупреждение дорожно-транспор-
тного травматизма и в связи с осложне-
нием погодных условий на территории 
Вологодской области и Верховажско-
го района введен усиленный вари-
ант несения службы сотрудниками 
ГИБДД.

А.В. Макаровский, начальник 
ОГИБДД МО МВД России «Верхова-

жский», капитан полиции

Öâåò 
èìååò çíà÷åíèå

«Зеленые» ценники на товарах 
теперь имеются в двух верхова-
жских торговых предприятиях.
Вслед за райпо бросающиеся в 

глаза «ярлыки», обозначающие това-
ры, произведенные внутри области, 
появились и в магазине «Контакт». 
Судя по всему, присутствие настоя-
щего вологодского продукта в мест-
ных торговых сетях будет увеличи-
ваться и дальше. 
Если бы еще на ценниках не росли 

цифры. Но это уже, скорее, из обла-
сти фантастики.

Ïîä Ðîæäåñòâåíñêîé 
çâåçäîé
Дом художника имени В.А. Миха-

лева приглашает почувствовать 
приближение наступающих празд-
ников. 19 декабря в верховажской 
галерее открылась традиционная 
рождественская выставка. 
Около 300 индивидуальных и кол-

лективных работ представили умель-
цы разных возрастов на суд зрите-
лей. В этом году именно они, зрите-
ли, будут выбирать лучшие работы, 
отдав свои голоса авторам пригля-
нувшихся «экспонатов».  
Принять участие в голосовании 

можете и вы. Дом художника ждет 
вас как в будни, так и по воскресе-
ньям. Кстати, многие изделия ручной 
работы, представленные на выстав-
ке, можно купить.

 
Êóáîê ðàçûãðàí

Волейбольные  соревнования 
на кубок руководителя нижнеку-
лойского колхоза «закрыли» в 
минувшее воскресенье мужчины. 
Восемь команд в двух группах 

боролись за главный трофей турни-
ра. Победительницей среди молоде-
жи стала команда юношей из ДЮСШ, 
второе место у «Ваги», замкнули 
почетную тройку лидеров тарножа-
не (Маркушевское сельское поселе-
ние). 
Соревновались между собой и 

«ветераны». Среди двух команд из 
Н-Кулоя и Тарноги победа осталась 
за хозяевами турнира.
Участники выражают благодар-

ность В.В. Астафьеву, председате-
лю СПК колхоз «Н-Кулое», Д.В. Зыко-
ву, главе поселения, Н.А. Дудоро-
вой, директору ФОКа, и всем, кто 
принимал участие в организации 
прошедших спортивных игр. И на-
деются на встречу в следующем году.

В минувшее воскресенье определился обладатель шахматного 
кубка спорткомитета и районной газеты «Верховажский вестник». 

Íà êîíòðîëå – íåòðåçâûå âîäèòåëè

Игры на кубок спорткомитета и районной газеты «ВВ». 

Награду получает Александр 
Климовский (справа).

Обратите внимание

27 декабря в 10.00 часов 
Губернатор Вологодской обла-
сти О.А. Кувшинников подве-
дет итоги года в эфире телека-
нала «Россия-1» (Вологодское 
областное телевидение).
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- Внимательно прочитал 
опубликованное в №98 от 
17 декабря заявление чита-
тельницы «Верховажского 
вестника» Татьяны Никола-
евны, - позвонил в редакцию 
директор ООО «Верховажье-
СтройСервис» Сергей Бах-
тин. – А точнее, обвинение, 

Наша действительность

По следам публикаций «ВВ»

Получается, что в течение 
последних двух десятков лет 
торговля планомерно и целе-
направленно концентрирова-
лась в крупных населенных 
пунктах в ущерб «сельмагам» 
в глубинке. Процесс неодноз-
начный, в чем-то дискрими-
национный по отношению к 
деревне, но, тем не менее, 
вполне вписывающийся в 
логику «дикого» рынка, где 
нет места сантиментам к не 
приносящим быстрой выгоды 
проектам. Где больше спрос, 
там больше и предложение. 
Легко подтвердить это циф-
рами. 
На территории района име-

ется свыше 170 объектов роз-
ничной торговли, общая торго-
вая площадь которых прибли-
жается к 10 тысячам квадрат-
ных метров. Более 100 из них 
находятся в районном центре. 
Отчасти это и справедливо, 
поскольку именно в Верхова-
жье проживает фактически 
половина местных потенци-
альных клиентов магазинов. 

Впрочем, социальных обя-
зательств властей перед глу-
бинкой еще никто не отме-
нял. В какой то мере отсутст-
вие стационарных магазинов 
компенсирует развозная тор-
говля. Только райпо продол-
жает обслуживать 13 мар-
шрутов плюс курсирующие 
по району автолавки инди-
видуальных предпринимате-
лей. По заявкам жителей отда-
ленных деревень кроме про-
дуктов доставляются товары 
промышленной группы, ком-
бикорма, стройматериалы, 

вплоть до гвоздей и краски. Так 
сказать, заочные, «бесконтак-
тные» покупки на расстоянии. 
Мера вынужденная, но практи-
кующаяся далеко не только в 
нашей стране с ее низкой плот-
ностью населения и больши-
ми расстояниями между дерев-
нями. 
Примечательно, что с 2009 

(посткризисного года) по 2013 
год оборот розничной торгов-
ли в районе увеличился в 1,8 
раза при 1,6 в среднем по обла-
сти. Оживление на рынке про-
даж объяснялось политиче-
ской и экономической стабили-
зацией. Лидером по объемам 
торговли остается Верхова-
жское райпо – 23 процента 
в общей доле товарооборо-
та. У «Верховажьелесторга» - 
8,5 процента. Хотя конкурен-
ция со стороны индивидуаль-
ных предпринимателей мощ-
ная. Они занимают в структуре 
реализации товаров свыше 60 
процентов. 
В областном рейтинге тем-

пов роста показателей оборота 
розничной торговли наш район 
по итогам 2013 года занял 22 
место. Прямо скажем, слабый 
результат, если учитывать 
темпы положительной дина-
мики роста индекса физиче-
ского объема.

В минувшем году оборот роз-
ничной торговли в расчете на 
одного жителя в буквальном 
выражении составил 67996 
рублей и увеличился в срав-
нении с предыдущим на 6432, 
или 10,4 процента. В лидерах 
реализации розницы – продо-
вольственные товары, почти 68 

процентов. На долю непродо-
вольственных остается лишь 
немногим более 32 процентов. 
Можно смело предположить, 

что уходящий год по объемам 
товарооборота, говоря спор-
тивным языком, все же сумеет 
дать «фору» 2013-му. По инер-
ции потребитель продолжа-
ет пока еще ориентироваться 
на привычный «план» покупок, 
хотя периодически дешевею-
щий чек продаж и свидетель-
ствует о постепенном переходе 
среднестатистического верхо-
важского покупателя в режим 
экономии. Пока еще разовой, 
«точечной». Есть шансы и на 
традиционный предновогод-
ний ажиотаж, особенно если 
торговые предприятия оза-
ботятся введением системы 
праздничных скидок. 

А вот что касается 2015-го, 
то тут полная неизвестность. 
В центральных, в том числе и 
аналитических СМИ, прогнозы 
исключительно пессимистиче-
ские. Оно и понятно, экономи-
ческая ситуация в стране в 
связи с обвалом курса рубля 
и цен на нефть очень сложная. 
Я имел разговор с занимающи-
мися маркетингом местными 
специалистами. По их мнению, 
резкого снижения товарообо-
рота может и не произойти, но 
некоторый спад почти неизбе-
жен. Даже с учетом благопри-
ятных внешних факторов и при 
условии выполнения гособя-
зательств по индексации пен-
сий и зарплат бюджетников. 
Зато гарантированно продол-
жит расти доля реализации 
продовольственных товаров 
в сравнении с непродоволь-
ственными. И очень заметно. 
Впрочем, по району такая тен-
денция регистрируется посто-
янно уже несколько лет под-
ряд, начиная с 2010 года. 

Скорее всего, определенные 
трудности в связи с кризисом 
предстоит пережить и обще-
питу района. Хотя и не столь 
всеобъемлющие, как торговле. 

В первую очередь из-за отсут-
ствия жесткой конкуренции в 
этой сфере. 
До сих пор перспективы 

здесь были самые радужные. В 
последние годы оборот обще-
ственного питания только рос, 
увеличившись с 2009 по 2013 
год включительно в два с лиш-
ним раза. 
Эта отрасль сейчас пред-

ставлена пятью столовы-
ми и шестью кафе. Только 
за последние год-два откры-
лись три новых кафе в общей 
сложности на 102 посадочных 
места, которые сразу же нашли 
своего потребителя, привлекая 
уютом, вкусной кухней и внима-
тельным обслуживанием. 
Расширился спектр услуг 

придорожного сервиса. На 
автодороге Москва-Архан-
гельск работают три объекта, 
где предоставляются услуги 
общественного питания, про-
живания, бани.

Свои проблемы испытыва-
ют местные хлебопеки. Выпеч-
кой хлеба занимаются девять 
пекарен и один хлебозавод. 
Но трудности у них появились 
задолго до начала новой волны 
экономического кризиса.
Тенденция к снижению объ-

емов производства возникла 
еще несколько лет назад. В 
итоге с 2009 по 2013 год выпуск 
продукции снизился на 17 про-
центов. Специалисты объясня-
ют это увеличением завоза 
хлеба и хлебобулочных изде-
лий из-за пределов района, из 
того же Вельска. Как ужесточе-
ние конкуренции и практически 
неизбежное снижение покупа-
тельной способности населе-
ния скажется на развитии мест-
ного «хлебного» бизнеса, оста-
ется только гадать.

Газета уже писала, что в 
целях поддержки вологодского 
товаропроизводителя в мага-
зинах начали появляться так 
называемые зеленые ценни-
ки. Кроме того, планируется 
открытие специализированных 
отделов под брендом «Настоя-
щий вологодский продукт». 
Об этом — в ближайших 

номерах «ВВ».
Владимир БАСОВ

Ñóäüáà òîâàðîîáîðîòà
Вести из Шелот

причем, голословное. Чистка 
помойки – не коммунальная 
услуга, она всегда была плат-
ной, даже в советские време-
на, когда существовали копе-
ечные тарифы. Раз женщина 
пенсионерка, то должна это 
помнить. 
Единственное исключе-

ние, если собрание собст-
венников помещений в мно-
гоквартирном доме большин-
ством голосов решит опла-
тить чистку помойки за счет 
денег, находящихся на лице-
вом счете дома. 
Квитанция в обязательном 

порядке выдается на руки, 
если услуга оплачивается 
наличными. И не выдается, 
когда она оказывается за счет 
средств, накопленных жиль-
цами дома на своем счете. 
Поскольку квитанции уже 
выданы при оплате ЖКХ. 
На мой взгляд, газете нужно 

проверять достоверность 
публикуемой информации. У 
«ВВ» многотысячная аудито-
рия, и нельзя вводить людей 
в заблуждение. По-прежне-
му надеюсь на конструктив-
ное сотрудничество с корре-

спондентами.
Предвижу, что это не 

последняя публикация на 
«мусорную» тему. Проблема 
действительно стоит остро. 
Тем не менее, предлагаю 
сделать паузу. Подождать, 
пока в полную силу зарабо-
тает новая система вывозки 
и утилизации отходов. «Вер-
ховажьеСтройСервис» еще 
в начале пути. Если такая 
схема избавления от ТБО 
устраивает абсолютное боль-
шинство населения Тарноги, 
Нюксеницы, Великого Устюга, 
то почему не может прижить-
ся на верховажской земле? 
Не проверишь – не узнаешь. 
До европейских же экологи-
ческих эталонов, на которые 
обращал внимание Николай 
Чижов, еще надо дорасти.

Владимир БАСОВ

Íå ïîðà ëè 
ñäåëàòü ïàóçó?
В редакцию продолжают поступать отклики на опу-

бликованное в «ВВ» мнение Николая Чижова по пово-
ду организации сбора и утилизации ТБО. Одна из 
читательниц яростно обрушилась на обслуживаю-
щую организацию, виня ее во всех грехах. Давайте 
выслушаем и другую сторону «коммунального кон-
фликта».

Потребительский сегмент рынка в районе выглядит 
довольно солидно. Особенно в Верховажье, Чуше-
вицах, Сметанине. Большинству верховажан, живу-
щих в административных центрах поселений, нет 
оснований сетовать на недостаток находящихся пра-
ктически в шаговой доступности магазинов. В отли-
чие, к примеру, от советских времен, когда даже в 
самом райцентре количество торговых точек можно 
было пересчитать по пальцам. Правда, тогда неиз-
меримо шире была сеть сельских «лавок» в отда-
ленных деревнях.

×òîáû 
íå ñëó÷èëîñü 
áåäû
Большое внимание в 

поселении уделяется про-
тивопожарной безопасно-
сти. 
В текущем году отремон-

тирован пожарный водоём 
в деревне Гарманово и при-
обретены две 25-кубовые 
цистерны, которые ещё 
предстоит установить. 

Ïîáåäèòåëåé 
íàãðàäÿò 
íà ¸ëêå
В этом году в поселении 

впервые идёт обществен-
ное голосование по семи 
номинациям.
Организовали его работ-

ники Дома ремёсел. Ящики 
для голосования располага-
ются в учреждениях культуры, 
образования, администрации 
поселения, магазинах… 
Жители деревень пишут 

свои предложения на заранее 
заготовленных листах бума-
ги по номинациям: «Человек 
года», «Руководитель года», 
«Трудовой и творческий 
коллектив», «Семья года», 
«Событие года» и «Неудача 
года». Итоги будут подведе-
ны на рождественской ёлке.

Ñàìàÿ ëó÷øàÿ 
íà ñâåòå 
Конец ноября – начало 

декабря в поселении бога-
то на праздники. 30 ноября 
жители собрались в Доме 
культуры на мероприятие 
«Прекрасен мир любовью 
материнской».
В конкурсной программе 

приняли участие Оксана 
Рындина с дочерью Викто-
рией, Ольга Киятина с Поли-
ной и Татьяна Завьялова с 
Дариной. 
Большую подготовитель-

ную работу провела заве-
дующая ДК Татьяна Крыло-
ва. Она подобрала для детей 
вопросы и заранее записала 
их ответы на видеокамеру. 
Их выступление было при-
ятным сюрпризом для мам. 
В завершение вечера все 

участницы получили дипло-
мы «Самая лучшая мама на 
свете».

Ïàïà, ìàìà, ÿ – 
äðóæíàÿ ñåìüÿ
В середине декабря в 

Доме культуры состоялся 
праздник для пап. 
Три семейные команды, 

Овчинниковых, Завьяло-
вых и Бахтиных, во главе 
с отцами пели песни, чита-
ли стихи, инсценировали 
рекламные ролики, рисова-
ли знаки дорожного движе-
ния будущего. 
А папы выполняли особое 

задание – они готовили без 
подсказок мам угощение и, 
надо сказать, все справились 
успешно. В перерывах между 
конкурсами дети исполняли 
песни про пап.  

Наталья СОЛОМАТОВА
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Администрация сельского поселения Нижнекулойское изве-
щает, что 11 декабря 2014 года в администрации сельского 
поселения  Нижнекулойское состоялись публичные слуша-
ния по проекту решения Совета поселения «О бюджете сель-
ского поселения Нижнекулойское на 2015 год и плановый пери-
од 2016 и 2017 годов».
Участники слушаний одобрили проект решения.

Местное самоуправление

Информирует Пенсионный фонд На тему дня

Â Íîâûé ãîä — áåç äîëãîâ

Если доход индивидуаль-
ного предпринимателя за 
отчетный период составил 
более 300 тысяч рублей, то 
до 1 апреля 2015 года он дол-
жен дополнительно уплатить 
в ПФР 1% от суммы превы-
шения.
Отметим, что предпри-

ниматели освобождены от 
уплаты страховых взносов 
за периоды прохождения 
военной службы по призыву, 
ухода за ребенком до дости-
жения им возраста 1,5 лет, 
ухода за инвалидом I груп-
пы, ребенком-инвалидом или 
за лицом, достигшим воз-
раста 80 лет. В этих случа-

До 31 декабря индивидуальные предприниматели 
и другие категории самозанятого населения должны 
уплатить страховые взносы в Пенсионный фонд за 
2014 год. Общая сумма на обязательное пенсионное 
и медицинское страхование составляет 20727 руб. 
53 коп.

ях ИП обязан предоставить 
все необходимые докумен-
ты, которые подтвердят, что 
он не осуществлял предпри-
нимательскую деятельность 
в указанные периоды.
Добавим, что в Пенсион-

ном фонде рекомендуют не 
тянуть до последнего и про-
извести платеж до 25 декаб-
ря, чтобы все средства были 
разнесены по лицевым сче-
там до конца этого года.
Для справки: в Вологод-

ской области зарегистриро-
вано более 31 тысячи инди-
видуальных предпринимате-
лей, не использующих труд 
наемных работников.

Так, в софинансировании не 
смогут принимать участие пре-
бывающие в отставке судьи и 
пенсионеры, за исключением 
военных. Отметим, что пенси-
онеры вправе вносить добро-
вольные взносы, но софинан-
сироваться государством эти 
средства не будут. Нововве-
дение касается только новых 
участников Программы и не 
распространяется на пенсио-
неров, которые в нее уже всту-
пили.
Изменения коснулись и сро-

ков обращения за назначени-
ем единовременной выплаты 
из средств пенсионных нако-
плений. Напомним, если при 
выходе на пенсию объем пен-
сионных накоплений гражда-
нина в общей сумме его пен-
сии составляет пять или менее 
процентов, накопления выпла-
чиваются в виде единовремен-
ной выплаты. Теперь такая 
выплата будет производиться 
не чаще, чем один раз в пять 
лет.
Отметим, что для участия в 

Программе необходимо сде-
лать первый взнос в размере 
от 2 до 12 тысяч рублей до 31 
января 2015 года. Это каса-
ется и тех, кто уже вступил в 
Программу, но не внес нужную 
сумму в 2009-2014 гг.
Таким образом, всем тем, кто 

вступил в Программу в пери-
од с 1 октября 2008 года по 
31 декабря 2014 года и сде-

Ïðîäëåíû ñðîêè âñòóïëåíèÿ 
â Ïðîãðàììó ñîôèíàíñèðîâàíèÿ
Вступить в Программу государственного софинан-

сирования пенсий теперь можно до 31 декабря 2014 
года, а сделать первый взнос — до 31 января 2015 
года. Новый Закон* продлил срок вступления в Про-
грамму и изменил условия участия в ней.

лал первый взнос до 31 янва-
ря 2015 года включительно, 
государство обеспечит софи-
нансирование добровольных 
взносов на будущую пенсию в 
течение 10 лет.
При этом, как и раньше, Закон 

позволяет участнику Програм-
мы, уже сделавшему хотя бы 
один взнос, как приостановить 
уплату, так и возобновить ее.
Добавим, что в Вологодской 

области, как и во всей стра-
не, прием заявок на участие 
в Программе софинансирова-
нии завершился 30 сентября 
2013 года. За 5 лет на тер-
ритории Вологодчины в нее 
вступили 218787 человек. В 
общей сложности они перечи-
слили в пользу своей пенсии 
165135274 руб.
Для сведения: узнать под-

робнее о Программе софинан-
сирования можно по бесплат-
ному круглосуточному телефо-
ну 8-800-510-55-55.

*Федеральный закон от 
04.11.2014 № 345-03 «О вне-
сении изменений в Феде-
ральный закон «О допол-
нительных страховых 
взносах на накопитель-
ную часть трудовой пен-
сии и государственной 
поддержке формирования 
пенсионных накоплений» 
и отдельные законодатель-
ные акты Российской Феде-
рации»

Наталия Свирская

Многие наши земляки 
тоже поддались пани-
ческим настроениям, 

ринулись в Вельск и Вологду 
в сетевые магазины, да и в Вер-
ховажье с прилавков некото-
рых торговых точек стали исче-
зать сахарный песок, крупы, 
растительное масло, консер-
вы, макаронные изделия по 
старым ценам. 
Ситуация походила на все-

общее помутнение рассудка. 
Что это было? Инстинкт само-
сохранения,  страх потерять 
для многих с большим трудом 
достигнутый уровень благопо-
лучия, нежелание в очередной 
раз быть обманутыми, недове-
рие к властям? 
Доля истины, наверное, есть 

в каждом утверждении. На 
этих чувствах кто-то хорошо 
«нагрел руки». Сейчас, когда 
накал страстей поутих, и после 
мер, предпринятых правитель-
ством и Центробанком, рубль 
укрепил свои позиции, мно-
гие схватились за головы. Все 
деньги вложены в доллары, а 
для повседневных расчетов 
нужны рубли, при обратном 
обмене - опять потери. Куда 
теперь с холодильниками и 
телевизорами? С раститель-
ным маслом и гречкой, срок 
хранения у которых всего год… 

Я поинтересовалась у зем-
ляков, как они отреагировали 
на падение курса националь-
ной валюты и предприняли ли 
какие-то меры, чтобы создать 
себе так называемую «подуш-
ку безопасности»?

Александра, 62 года: 
- В эти дни я подумала, как 

хорошо, что у моего дома нынче 
весной потекла крыша. Летом 
взяла ссуду, купила материа-
лы, наняла работников. А заод-
но еще заменила забор и отре-
монтировала веранду. После 
декабрьского повышения цен 
мне было бы финансово не 
осилить такой объем работ. 
Сначала переживала, что в 
начале месяца дорого купила 
себе шубу, а теперь радуюсь. 
Потому что новые цены вооб-
ще не по карману. 
Наталья, 38 лет: 
- Ничего не покупаю впрок. 

На всю жизнь не запасешь-
ся. Да и денег свободных нет. 
Будет все дорого – посидим на 
картошке и домашних заготов-
ках, с голоду не помрем и без 
хурмы с красной рыбой. По 

средствам надо жить.
Сергей, 50 лет: 
- Народ в России никогда не 

жил богато. А к этим финан-
совым кризисам уже можно 
привыкнуть. В 1998-ом поте-
рял все, что скопил. Дома 
лежал небольшой капитал – 
две тысячи долларов. Знако-
мый попросил в долг, машину 
хотел купить. А через два дня – 
дефолт: бакс с 12 рублей стал 
36… Деньги знакомый отдавал 
года три в рублях по старому 
курсу… Сейчас долларов нет, 
есть немного, как говорят, в 
национальной валюте на чер-
ный день, лежит в банке под 
небольшой процент. Подумал 
было снять, потратить, чтоб 
совсем не обесценились, да 
сумма маловата для серьез-
ной покупки, а третий теле-
визор мне не нужен. Будь что 
будет.
Надежда, 46 лет: 
- Съездили с мужем до Вель-

ска, отоварились в «Магните» 
на несколько тысяч рублей, в 
основном продуктами на пер-
вое время. А что? Цены-то 
вырастут, а зарплату кто нам 
поднимет? Запас карман не 
тянет. Зато какое-то время 
на это не будем тратиться, 
все полегче. Да машинку сти-
ральную заменили. Всё дума-
ла: купить - не купить, старую 
уже два раза ремонтировали. 
А тут как стали раскупать все в 
магазинах – решилась. Только 
выбора  уже не было, купили, 
что осталось. А про ту модель, 
которую раньше хотела, сказа-
ли, если и привезут, то новая 
цена будет значительно выше.
Ольга, 35 лет: 
- Особо не паникую, просто 

настроение не праздничное. А 
так что? Есть свой дом, маши-
на, работа, без крупных поку-
пок какое-то время можно 
обойтись. Только вот с деть-
ми мечтали будущим летом 
съездить отдохнуть в Тур-
цию, загранпаспорта сделали. 
Теперь не знаю, получится ли. 
Николай, 59 лет: 
- Ездил в Вологду, сам 

видел, какой ажиотаж в круп-
ных супермаркетах был. Люди 
как с ума посходили, раскупа-
ли аппаратуру, бытовую тех-
нику, продукты – машинами 
увозили. Говорят, что в неко-
торых сетевых точках пере-
оценку делали в течение дня. 
Покупателям объявят: «Мага-
зин закрывается, выходите». 
А когда снова откроют, цены 
на порядок выше. Это уже 
похоже на спекуляцию. Что, 
они новый товар подвезли, 

по новым закупочным ценам? 
Видят, что народ очумелый – 
купит за любые деньги из-за 
страха, что завтра еще дороже 
будет, вот и наживаются на нас.
Все это оптимизма  не при-

бавляет. Год, по всей видимо-
сти, будет тяжелый. Но Пре-
зидент сказал же – два года 
надо потерпеть. Так что затя-
нем пояса и будем терпеть, не 
такое переживали.
Ирина, 40 лет: 
- Только вроде жизнь стала 

налаживаться, зарплаты стало 
хватать на самое необходи-
мое, даже немного оставать-
ся. И опять как обухом по голо-
ве. Когда теперь выправимся? 
Нет, не жили богато, не стоит 
и привыкать.
Валентина, 50 лет: 
- Накоплений у меня нет, 

терять нечего. Жить лучше не 
станем, но и голодать не будем, 
я думаю. Мы ведь в деревне 
живем, сделаем лишнюю гряд-
ку, поставим еще одну тепли-
цу. А кто потрудолюбивей, да 
с крестьянской жилкой, может, 
и скотинку заведет или куро-
чек. Зато с домашним хозяйст-
вом больше двигаться будем, 
а не у телевизора и компьюте-
ра сидеть.
Валерий, 56 лет: 
- На этот кризис ведь как 

посмотреть. Может, это нам 
предостережение. От  хоро-
шей жизни совсем разлени-
лись. Пешком не ходим – у 
всех машины, стираем и поло-
щем автоматами, в магазине 
любые продукты круглый год – 
зачем на огороде убиваться. А 
результат — быстрее устаем, 
чаще болеем. Двигаться надо! 
В зимние каникулы не на дива-
не лежать у телевизора во всю 
стену, а – на лыжи, на каток. 
И перестаньте следить за кур-
сом доллара! Здоровее буде-
те! Кризис кризисом, а жизнь 
продолжается.

А мне вспомнилась при-
тча, которую мы опу-
бликовали в одном из 

июньских номеров нашей 
газеты. Один мудрый чело-
век в тяжелое для своей 
семьи время повесил на вид-
ное место табличку с надпи-
сью «Так будет не всегда». А 
когда жизнь наладилась и сын 
хотел ее снять – не разрешил, 
сказав, что так хорошо и благо-
получно тоже будет не всегда.
Вот и мы с вами, дорогие 

читатели, должны верить, что 
после темной полосы обяза-
тельно наступит светлая. А 
также быть готовыми к новым 
испытаниям. В этом и заклю-
чается наша жизнь. 

Желаем вам в наступающем 
новом году терпения, мудрости 
и надежды. А ещё понимания 
того, что самое главное наше 
богатство – это здоровье, это 
наши родные, родители, дети, 
друзья. Все остальное второ-
степенно. Берегите себя и 
своих близких!

Áóäåì æèòü ïî ñðåäñòâàì, 
,л, ƒ=C=“ *=!м=… …е 2 …е2
Предновогоднее настроение россиян на минувшей 

неделе было омрачено финансовой ситуацией в стра-
не: национальная валюта резко сдала свои позиции 
перед долларом и евро (федеральные СМИ назва-
ли эти дни «черными понедельником и вторником»). 
Людей охватила паника, многие бросились «сбрасы-
вать» рубли, покупать доллары, дорогие товары дли-
тельного пользования: автомобили, холодильники, 
стиральные машины, телевизоры, стройматериалы 
и т.д. Спрос подогревал ажиотаж в торговых центрах, 
на оптовых базах.
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1. Контейнер для мусо-
ра, который предла-
гает нам «Верхова-

жьеСтройСервис», стоит 4-5 
тысяч рублей. Из чего скла-
дывается его цена? Знаю, 
что в Санкт-Петербурге и 
Вологде они стоят почти в 
два раза дешевле. Да и не 
оправдали они своё назна-
чение, от них уже избавляют-
ся, меняют на другие, более 
удобные. Зачем покупать то, 
что людям уже не нужно?

На вопросы 1-3 
отвечает директор ООО 

«ВерховажьеСтройСер-
вис» С.П.Бахтин:

- Автора этого вопроса я готов 
принять в приёмные часы в 
любой день недели с 16.00 
до 17.00 часов. Свою цену на 
контейнеры мы не навязываем. 
Если жители села знают, где 
можно купить дешевле, пусть 
приобретают. Скажу только, 
пластиковые контейнеры стоят 
гораздо дороже.

2. Мы, жители трёх мно-
гоквартирных домов, 
просим начальника 

«ВерховажьеСтройСервиса» 
С.П.Бахтина ответить на наш 
вопрос. Долго ли будет про-
должаться такой беспорядок 
в проведении ремонта мест 
общего пользования в мно-
гоквартирных домах? К при-
меру, мы четыре раза дела-
ли заявку на ремонт элек-
тропроводки, и всё беспо-
лезно, хотя на счету наших 
домов деньги есть, и нема-
лые. Если они не в состоянии 
выполнить свои обязаннос-
ти, пусть вернут наши день-
ги, мы будем делать ремонт 
сами. И ещё, начальника 
«ВерховажьеСтройСерви-
са» очень сложно найти на 
рабочем месте. Пусть он 
выделит хотя бы 30 минут в 
любой день недели для при-
ёма граждан. 
Пожелание: деньги, кото-

рые мы платим на содер-
жание жилья (в этом плане 
вообще ничего не делается) 
пусть направят на организа-
цию сбора бытовых отходов 
у многоквартирных домов. 
Пока есть такие претен-

зии, люди не будут заклю-
чать договоры.

- Очень жаль, что мы не 
знаем конкретного адреса, по 
которому необходимо прове-
сти работы. Работы по ремон-
ту и замене электропроводки в 
тех домах, в которых мы явля-
емся управляющей компанией, 
ведутся в плановом режиме. 
На данный момент в четырёх 
многоквартирных домах произ-
ведена замена электропровод-
ки, счётчики вынесены в кори-
дор общего пользования.
По оплате электроэнер-

гии проведён мониторинг в 
двух многоквартирных домах 
с целью проверки нарушений 
прав потребителей. Грубых 
нарушений не выявлено. 

3. В недавнем интервью 
С.П.Бахтин  рассказал 
читателям, что жите-

ли будут платить 43 рубля 
за утилизацию мусора из 
контейнеров. У нас возни-
кло несколько вопросов. 
Успеет ли организация до 1 
января установить контей-
неры? Почему не указали, 
какую сумму жители пла-
тят в Нюксенице и Тарноге? 
Весной планируем убрать 
старую теплицу, войдёт ли 
её утилизация в сумму 43 
рубля?

- Установка контейнеров 
будет произведена в первую 
очередь в заречной части  Вер-
ховажья и в посёлке Южный. 
Программа заработает с 1 
февраля. Задержка связана с 
оформлением и подготовкой 
необходимой документации. В 
2015 году всё село будет пол-
ностью охвачено централизо-
ванным сбором отходов. 
Что касается вопроса по ути-

лизации теплицы, то отвечу, 
что теплица считается круп-
ногабаритным грузом и увезти 
её можно за отдельную плату 
отдельной техникой. Если 
вывоз будет осуществляться 
транспортом другой органи-
зации, водителю нужно будет 
заключить договор с ней, иначе 
технику на свалку не допустят. 
О стоимости вывоза мусора 

в Нюксенице и Тарноге могу 
сказать, что у нас вывоз не 
дороже, чем у них. 

4. Электрики говорят, 
что сейчас при под-
ключении электро-

энергии к новым домам 
нужен проект. А какой может 
быть проект, если, во-пер-
вых, они дома в глаза не 
видели, во-вторых, в доме 
ещё не сделана планиров-
ка. Объясните, на основа-
ние какого закона или поста-
новления они проектируют, 
и где указано, что плата за 
проект составляет  2 тыся-
чи рублей.

На вопросы 4-5 отве-
чает начальник Верхова-
жского РЭС Б.М.Самылов:
- На основании технических 

условий для присоединения к 
электрическим сетям заяви-
тель (гражданин – потреби-
тель) осуществляет мероприя-
тия по проектированию схемы 
приёма мощности. В соответ-
ствии с абзацем 12 части 1 ста-
тьи 26 ФЗ от 26.03.2003 года 
№35-ФЗ «Об электроэнерге-
тике» соблюдение техниче-
ских условий, необходимых 
для технологического присо-
единения, а также требова-
ний о поддержании в надле-
жащем техническом состоя-
нии оборудования и устройств, 
установленных в соответст-
вии с выданными технически-
ми условиями, носит длящий-
ся характер и является обя-
зательным для сторон после 
выполнения мероприятий по 

технологическому присоеди-
нению.
Проектированием электро-

снабжения электроустановок 
Верховажских РЭС не зани-
мается. 

5. Объясните жителям 
райцентра, что такое 
плановое отключе-

ние света, и каким образом 
о предстоящем отключении 
электроэнергии оповещает-
ся население?

- Все плановые отключения 
электроустановок, связанные 
с деятельностью Верхова-
жского РЭС, осуществляют-
ся на основании письменных 
заявок. В заявке указывается 
точные дата, время, продолжи-
тельность отключения, наиме-
нование отключаемого обору-
дования и характер выполня-
емой работы.
Аварийные и неотложные 

заявки могут быть поданы в 
любое время суток, и ответ на 
них даётся незамедлительно. 

6. Расскажите через 
газету, какой коли-
чественный состав 

сотрудников МО МВД Рос-
сии «Верховажский».

На вопрос отвеча-
ет помощник начальни-
ка, руководитель груп-

пы по работе с лич-
ным составом МО МВД 
России «Верховажский» 

С.А.Соломатов:
- Списочная численность 

сотрудников МО МВД России 
«Верховажский» по состоя-
нию на 16 декабря составля-
ет 144 человека аттестован-
ного состава. Но есть и не-
укомплектованные должности, 
например, в Верховажье это 
полицейский-кинолог изоля-
тора временного содержания, 
начальник отделения участко-
вых уполномоченных полиции 
и по делам несовершеннолет-
них, участковый уполномочен-
ный полиции, инспектор ДПС 
ГИБДД. По Сямже – оперупол-
номоченный уголовного розы-
ска, оперуполномоченный 
группы экономической безопа-
сности и противодействия кор-
рупции, два полицейских-води-
теля, инспектор направления 
анализа планирования и конт-
роля, а также участковый. 

7. К полынье у моста 
невозможно спу-
ститься по лестни-

це, если только садиться 
на «мягкое место» и ехать. 
Когда будет сделан должный 
подход к полынье?

На вопросы 7-15 отве-
чает глава Верховажско-
го сельского поселения 

А.Н.Малыгин:
- В администрацию поселе-

ния с этой проблемой никто не 
обращался. За всеми полы-
ньями закреплены работни-
ки, и если кто-то не исполня-
ет свои обязанности по содер-

жанию и подходу к полыньям, 
нужно обратиться к заме-
стителю главы поселения 
В.Н.Елисеевой. Эти вопросы 
решаются своевременно. 

8. В многоквартирный 
дом на Кошеве под-
ведена вода. Думаю, 

ни для кого не секрет, что 
пить её невозможно, и жите-
ли дома вынуждены ездить 
за водой на колонки либо 
ходить на колодец. Власть 
планирует как-то решать 
этот вопрос?

- При строительстве второго 
многоквартирного дома запла-
нирована установка новых 
очистных сооружений. Смета 
уже прошла экспертизу, часть 
оборудования закуплена, и в 
течение первого квартала 2015 
года этот вопрос будет решён. 
Жители домов будут получать 
воду хорошего качества.

9. Почему в районную 
библиотеку не под-
ведена вода? Неу-

жели нет возможности под-
ключения к центрально-
му водопроводу? Работни-
ки библиотеки до сих пор 
ходят на колонку с вёдрами 
и моют руки и полы холод-
ной водой.

- В райцентре практиче-
ски везде доступна уличная 
водопроводная сеть, и если 
у руководителей организаций 
есть желание провести воду в 
здание, то они самостоятель-
но должны изыскивать на это 
средства. 

10. По ул.Новаторов 
нет фонарей, соба-
ки. Дети идут в 

школу и приходят вечером 
домой в темноте, взрослые 
тоже возвращаются с рабо-
ты, когда уже темно. Не одна-
жды обращались по этому 
поводу в сельскую адми-
нистрацию. В ответ – одни 
обещания. Может, газета 
поможет? Мы и наши дети 
такие же жители села, как 
и все остальные. Почему 
на наши просьбы местная 
власть не реагирует?

11. На улице Совет-
ской Армии не один 
десяток домов, а 

фонарей, которые её осве-
щают, всего два. Обраща-
лись в администрацию сель-
ского поселения. Там ответи-
ли, что нет лампочек. Как нам 
быть? Люди идут вечером с 
учёбы и работы, а куда сту-
пить – не видно.

12. Живу в микрорай-
оне Прибрежный. 
Недавно в газете 

писали, что там включили 
уличное освещение, но поче-
му-то на улице Ломоносова 
нет фонарей. 

- Много вопросов по 
ул.Новаторов, Ясная, Совет-
ской Армии,  п.Тёплый Ручей 
поступает в администрацию 
поселения. Мы уже неодно-
кратно через газету сообщали 

населению, что решение про-
блемы с уличным освещени-
ем зависит не от администра-
ции. В настоящее время идут 
судебные разбирательства с 
РЭС по принадлежности элек-
трооборудования (уличных 
фонарей). Я приношу извине-
ния жителям села и надеюсь, 
что в ближайшее время этот 
вопрос будет разрешён. 

13. Почему в здании 
нового детского 
сада и возле него 

всю ночь горит свет. Кто 
будет за это платить?

- Пока здание не пущено в 
эксплуатацию, за всё платит 
подрядчик: свет, вода, тепло. 
А свет в здании горит ночью 
потому, что  рабочие трудятся 
и в это время суток.

14. В микрорайоне 
Кошево располо-
жен обществен-

ный колодец, воду из кото-
рого берут многие. Сейчас 
он требует ремонта. Обра-
тился за помощью в адми-
нистрацию поселения, но 
в личное пользование его 
не передают. Объясняют 
это тем, что нужна  лицен-
зия и план БТИ. А колодец 
без защитного сооружения 
замерзает.

- В 2013 году жители обра-
щались в администрацию с 
просьбой выделить материа-
лы для ремонта колодца. Мы 
материалы им предоставили, 
колодец подремонтировали, 
коммунальная служба произ-
вела его чистку. Больше обра-
щений не было. 

15. В последнее время 
вечером на Собор-
ной горке стоит 

много машин, причём они 
едут и вверх, и вниз, не 
обращая внимания на пеше-
ходов. А дети идут на каток 
и катаются с горок. Раньше 
подобного не было. Плани-
руется ли установка знаков, 
заграждающих проезд по 
этой улице?

- Как я понял, нужно предо-
твратить движение по горке. 
Внизу уже положены два 
блока, но водители сделали 
объезд. Поэтому в ближайшее 
время мы планируем положить 
ещё и третий блок, а сверху 
на горку привезём снега, тем 
самым закроем путь для авто-
машин.

16. Есть ли в районе 
пенсионеры, кото-
рые отказались от 

пенсии и продолжают рабо-
тать, и сколько их у нас?

На вопрос отвеча-
ет начальник отде-

ла Пенсионного фонда 
в Верховажском районе 

О.В.Шумилова:
- В Верховажском райо-

не нет пенсионеров, которые 
отказались от назначения пен-
сии. Численность работающих 
пенсионеров по состоянию на 
01.10.2014 года составляет 
1314 человек. 

Подготовила 
Наталья Соломатова
Подолжение следует

Вопросы «Прямому проводу»

o!% “е!",“, “"е2, "%д%C!%"%д...
 Декабрьский «Пямой провод» правильнее будет назвать «Горячей линией». Люди 
звонили не только для того, чтобы задать вопросы, но порой и для того, чтобы их 
просто выслушали. Тем не менее, задано было 26 вопросов. Читайте ответы на них.
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Сельская территория

Звонок в редакцию Конкурсы

- Здравствуйте, вам звонит Любовь 
Анатольевна из Верховажья вот по 
какому поводу — поднимите в газе-
те тему транспортного налога.

- У вас есть какие-то претензии к нало-
говой службе?

- Не только у меня, у многих. Только 
не знаю, кто тут виноват.

- А в чем дело, объясните.
- Мы, я имею в виду свою семью и 

моих знакомых — законопослушные 
налогоплательщики. Все налоги, в 
том числе и транспортный, платим 
вовремя и в полном объеме. Понима-
ем, что это важно, ведь на эти день-
ги ремонтируют наши дороги.

- Вы правильно поступаете, Любовь 
Анатольевна. К сожалению, так делают 
далеко не все владельцы транспортных 
средств. Мы совсем недавно давали в 
газете сумму задолженности по тран-
спортному налогу на 01.12.2014. Это 
немалая сумма, около двух миллионов 
рублей, а с учетом налога за 2013 г. и 
все шесть с лишним.

- Да я не об этом, хотя согласна, что 
проблема задолженности существу-
ет. Меня возмущает другое.

- Что именно?
- Уверена, что долгов по транспор-

тному налогу было бы значительно 
меньше, если бы налоговая служба 

Î íàëîãå íà ìàøèíó, êîòîðîé íåò

В этот вечер в Доме культу-
ры собралось более 100 жите-
лей поселения. Перед гостя-
ми выступили самодеятель-
ные артисты, тёплые слова 
о коллективах сказала глава 
поселения Р.Н. Тонковская. 
Поздравить учреждение с 
юбилеем приехал начальник 
отдела физкультуры и спор-
та администрации Верхова-
жского района В.Б. Шимов. 
Он отметил, что каток в Кли-
мушине сделан с соблюдени-
ем всех технологических тре-
бований и лёд на нём качест-
венный. 

Èñòîðèÿ 
è äåéñòâèòåëüíîñòü
Здание ввели в эксплуата-

цию 12 декабря 1999 года. 

Жители не всех поселений 
района и области могут радо-
ваться тому, что на их терри-
тории есть такие физкультур-
ные комплексы. Немало сил 
и энергии в открытие здания 
в 1999 году вложили бывшая 
глава поселения Л.А. Вири-
на, председатель колхоза 
И.И. Дранишников и преж-
ний начальник управления 
сельского хозяйства А.Г. Бре-
делев. 
Три года назад в ФОКе про-

изведён капитальный ремонт 
спортзала, закуплены трена-
жёры, имеется 12 комплек-
тов лыж, начато обустройст-
во летней спортивной площад-
ки. Теперь климушинцы могут 
играть в футбол и волейбол на 
улице. В планах на следующий 
год — монтаж турников. Для 

Ñîáûòèå ìåñòíîãî ìàñøòàáà
Открытием катка завершился в минувшую пятницу 

праздничный вечер в Климушинском доме культуры. 
А посвящён он был 15-летнему юбилею здания, в ко-
тором добрососедствуют сельский Дом культуры и 
физкультурно-оздоровительный комплекс. 

организации досуга населе-
ния в Доме культуры работает 
пять кружков и клубов по инте-
ресам, занимаются три твор-
ческих коллектива: ансамбль 
ветеранов «Ивушка», женский 
и ансамбль учащихся. Их посе-
щают более 100 человек.

За прошедшие 15 лет в учре-
ждении культуры трудились 
Дербин Сергей Евгеньевич, 
Рязанова Елена Владимиров-
на, Жиганов Николай Никола-
евич, Рогозина Нина Алексан-
дровна, Суслова Тамара Нико-
лаевна, Пилицына Марина 
Николаевна, Шамина Татья-
на Сергеевна, Богданов Сер-
гей Алексеевич, Якименко 
Нина Вячеславовна, Полежа-
ева Нина Александровна.
Со дня образования и по 

сей день работает Абросимо-
ва Светлана Валерьевна. 
В 2011 году Дом культуры 

возглавила Галина Борисов-
на Рогозина, художественный 
руководитель с 2006 года — 

Елена Игоревна Басова. 
В ФОКе с 2012 года трудятся 

Надежда Анатольевна Поско-
тинова и Ирина Владимиров-
на Киселёва. 

Большое внимание в рабо-
те обоих учреждений уделяет-
ся молодёжи и подрастающе-
му поколению, возрождению 
народных традиций и обычаев. 
В течение года проводит-

ся более 150 массовых меро-
приятий. Многие ребята после 
школьных занятий спешат в 
ФОК, а теперь ещё и на корт. 
Взрослые и ветераны тоже 
заботятся о своём здоровье, их 
более привлекают тренажёры. 

Áåñïðîèãðûøíàÿ 
ëîòåðåÿ 
è äîëãîæäàííûé 
êàòîê

Кульминацией вечера стала 
лотерея по заранее прио-
бретённым билетам. 

Право разыграть главные 
призы было предоставлено 
Максиму Абушаеву. 
В результате обладателями 

трёх пар коньков стали Васи-
лий Курбатов, Елена Кенсори-
новна Шишова и Ольга Серге-
евна Алфёрова. У последней от 
радости на глаза навернулись 
слёзы. Помимо коньков, были 
разыграны лыжные палки, хок-
кейная клюшка и шайба. 
Открыть каток и перере-

зать красную «ленту»-мишуру 
поручили самой юной люби-
тельнице кататься на конь-
ках Ирине Шишовой. А за ней 
уже выстроилась очередь из 
желающих быстрее опробо-
вать лёд. Размеры катка впе-
чатляют: 35 метров в длину и 
14 метров в ширину. 
Теперь у климушинских 

мальчишек и девчонок появи-
лось новое увлечение, и они 
уже не завидуют своим свер-
стникам из Верховажья, кото-
рые несколько лет проводят 
на корте каждую свободную 
минуту. 

Наталья СОЛОМАТОВА. 
Фото автора

совместно с ГИБДД навела порядок 
в списках реальных налогоплатель-
щиков. До сих пор высылают плате-
жи на несуществующие в реальности 
или давно уже списанные транспор-
тные средства. А то на один и тот 
же автомобиль две платежки посыла-
ют. А ведь в ГИБДД есть все сведения 
о владельцах, через них идет купля-
продажа, они регистрируют технику, 
выдают госномера. Неужели трудно 
исключить из базы то, чего давно уже 
нет, чтобы не тратить лишние день-
ги на пересыл платежных извещений, 
не нервировать попусту людей?!

- Совершенно с вами согласна! В 
похожей ситуации года два назад 
были наши знакомые, едва разруби-
ли этот гордиев узел. Да и сейчас не 
только Вам, уверена, пришли платеж-
ки на транспортные средства, которы-
ми люди давно не владеют. Будем наде-
ятся, что сотрудники ГАИ и налоговой 
службы обратят внимание на эти недо-
работки и устранят их общими усилия-
ми. Можно и самим написать заявление 
в налоговую, там сразу внесут исправ-
ления в базу. Спасибо, что позвонили.

- И Вам спасибо, что выслушали.

Татьяна 
ПОГОЖЕВА

Е.К. Шишова и Настя Алферова 
с главными призами лотереи Ирина Шишова «открыла» каток Самые первые посетители

Н.В. Карпова стала лучшей 
«Народной медицинской сестрой»

Ежегодный областной конкурс 
«Народный доктор», который 
проводится по инициативе гу-
бернатора Вологодчины и пар-
тии «Единая Россия», проходил 
с 1 августа по 30 сентября. Его 
итоги в Верховажье подвели на 
плановой конференции местно-
го отделения партии «Единая 
Россия» 9 декабря.

В течение двух месяцев жители рай-
она и пациенты медицинских учрежде-
ний выбирали лучшего врача, фель-
дшера и медсестру. Для голосования в 
Верховажской, Чушевицкой и Н-Кулой-
ской больницах были установлены спе-
циальные ящики, в которые жители опу-
скали заполненные анкеты и отмеча-
ли лучших. Сделать свой выбор можно 
было также в администрации сельско-
го поселения, где имелись бланки для 
голосования. Всего в оргкомитет кон-
курса поступило около 250 заполнен-
ных анкет. 
В каждой из трех номинаций опреде-

лились свои победители. «Народным 
врачом» стал Л.В. Ширшов, врач-тера-
певт, заведующий терапевтическим 

отделением. «Народным фельдше-
ром» выбрали Е.В. Жукову, фельдше-
ра психиатрического кабинета. А зва-
ние «Народная медицинская сестра» 
получила Н.В. Карпова, старшая меди-
цинская сестра терапевтического отде-
ления. 
На торжественной встрече глава рай-

она Г.С. Непомилуев и врио председа-
теля местного отделения партии «Еди-
ная Россия» Е.В. Макарова вручили 
победителям благодарности и памят-
ные подарки. 

Ольга ГУЛИНА. Фото автора

Â Âåðõîâàæüå âûáðàëè 
«Íàðîäíîãî äîêòîðà»
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Впитав эту земную красоту в 
свою душу с раннего детства, 
человек не может оставаться 
равнодушным к тем местам, 
где он родился и рос. Навер-
ное, нет в Верховажском рай-
оне человека, да и не только в 
Верховажском, кто бы не слы-
шал или не бывал в осташев-
ской Чугле.
Уникальность ее в том, что 

все в этом парке придумал, 
построил, посадил один 
единственный человек — 
Илларион Иванович Дудо-
ров. В ноябре этого года ему 
исполнилось бы 90 лет.
Этот дивный сад входит 

в наш туристический мар-
шрут «Прогулки по Осташе-
ву». Летом этого года в парке 
побывали 119 человек, прош-
ло 10 экскурсий... Но кроме 
этого, в любой день можно 
было встретить людей, просто 
гуляющих в парке...
Посещая Чуглу, человек 

получает заряд добра, бодро-
сти, оптимизма.

Я хочу поблагодарить всех, 
кто в этом году хоть как-то 
помог парку. В первую оче-
редь это Надежда Никола-
евна Жукова и ее ребята из 
экологического лагеря. Они 

каждый год в июне приезжа-
ют к нам и трудятся в парке.
Первухин Валерий Ана-

тольевич, очень беспокой-
ный, неравнодушный чело-
век, помогал в разрешении 
многих вопросов. Ляпиной 
Нине Пантелеймоновне спа-
сибо за помощь. Она не толь-
ко набирала и отправляла нам 
группы, но и сама привозила 
туристов на своей машине.
Особая благодарность 

добрейшей женщине из Тер-
меньги (она просила не назы-
вать ее фамилию) за мате-
риальную помощь. Дай Бог 
ей здоровья! Степановско-
му Павлу Ивановичу (ООО 
«БиоЛесПром») — спасибо за 

Я успел два раза щёлкнуть 
фотоаппаратом, но снимки, 
сделанные через двойные 
рамы окон, получились нечёт-
кие. Поторопился на улицу. К 
этому времени передовой 
гусь уже спустился в узкую 
полынью у самого берега и 
поплыл.
Меня скрывали баня и вер-

хушки ёлочек. Они же меша-
ли сделать снимок. Второй 
гусь был тоже на воде. Одно 
моё неосторожное движе-
ние и … птицы легко взмы-

ли в воздух, взяв направле-
ние вдоль левой протоки в 
сторону Мочалова. Конеч-
но, около пустующей дерев-
ни будет спокойнее, и можно 
не спеша покормиться речной 
травой.
В этом году немногочислен-

ные гости Илюшкиной избуш-
ки могли наблюдать не толь-
ко плавающих уток и гусей, но 
и совсем рядом, что называ-
ется, на задворках, увидеть 
цапель и журавлей. Послед-
ние не раз садились в поле и 

Наши номинации

Выпускникам Человек и природа

Äâà îòñòàâøèõ ãóñÿ

×óãëà âñåãäà ðàäà ãîñòÿì

Уже под вечер я случайно посмотрел в окошко и в 
20-ти шагах от дома увидел двух диких гусей. Они то-
ропливо, с озабоченным видом (иначе не скажешь) 
шли гуськом по льду реки метрах в трёх друг от друга. 
Ещё час назад я любовался чистым, тонким, гладким 
и прозрачным, как стекло, льдом, за две ночи покрыв-
шим тихие и мелкие воды реки. Местами оставались 
большие полыньи. Толщина льда не превышала 2-3 
сантиметров, и я не осмелился проверить его про-
чность ногами. И вот теперь, в этот предвечерний 
час, по нему спешила пара тёмно-серых гусей. Было 
заметно, что ходьба по льду для них — дело непри-
вычное. Красные лапы слегка скользили.

издали были похожи на стадо 
крупных серых овец. Лишь 
бдительная сторожевая птица 
всегда стояла с высоко под-
нятой головой и внимательно 
осматривалась вокруг.
Нынешняя осень была уро-

жайной не только на ягоды и 
грибы, но и на гусей. Если 
так можно выразиться. С 20 
сентября по 5 октября стая 
из более чем сорока особей 
ежедневно кормилась в поле 
около деревни. Чем же они 
питались? Вероятно, в пищу 
шли густые и сочные всходы 
ячменя, оставшегося после 
уборки. Они зеленели ровны-
ми рядами и привлекали вни-
мание птиц. Но не дремали 
и охотники. Это их время. По 
вечерам большая стая подо-
лгу кружила над водой, дерев-
ней и, издавая тревожные 
крики, улетала за реку. Не из 
этой ли стаи были два отстав-
ших гуся?

Владимир КОНДАКОВ

Край лесов, болот и речек, нет милей тебя на свете!
Сладка ягода-малина  так и просится в корзину.
Вдалеке темнеет лес на закате розовом.
Что за чудо из чудес — этот край березовый!

А. Фаблинова

На первый взгляд не-
броская, природа наше-
го края завораживает 
своей тишиной и поко-
ем. Тихо струятся речки, 
маня к себе прохладой 
и чистотой своих вод. 
Голос кукушки соперни-
чает с трелями соловья, 
а в сосновом бору о чем-
то бормочет тетерев.

предоставленные пиломате-
риалы для Чуглы; Соломато-
вой Екатерине Михайлов-
не — за прекрасный проект 
по Чугле; всем участникам 
клуба «Очаг» — за все, что 
они делают для парка.

И, конечно же, спасибо всем, 
кто смог в этом году побывать 
в парке. А если кто-то не успел 
этого сделать, приезжайте в 
любое время будущим летом.
Сейчас зима укутала снеж-

ным покрывалом Чуглу, но 
придет весна, растает снег, 
зашумят дубки своей лист-
вой, и Чугла снова будет рада 
гостям. Приезжайте, вы не 
пожалеете!
Всех осташевцев и чита-

телей газеты поздравляю с 
наступающим Новым годом! 
Желаю здоровья, благополу-
чия и новых встреч в Чугле!

С. Боровикова 
(Осташево)

Из почты «ВВ» 

Местное самоуправление

Летом 2014 года ураган, 
пронесшийся над Морозовом, 
задел и д. Евсюнинскую. Сло-
манная ветром береза оборва-
ла электропровода, отключил-
ся свет во всем селе. 
Мы благодарны бригаде элек-

триков Верховажского РЭС за то, 
что они в этот же вечер приехали 
и восстановили подачу электро-
энергии, даже холодильники не 
успели разморозиться. 
А через несколько дней брига-

да электромонтеров (2 челове-
ка) с участка по учету электро-
энергии устранила другие 
неполадки, заодно по заяв-
ке хозяев заменила электрос-

четчики. Приятно смотреть, как 
уверенно, слаженно, без суеты 
работают эти специалисты. 
Все объяснили, учли и неко-
торые наши пожелания.

22 декабря энергетики отме-
чали свой профессиональный 
праздник. Жители д. Евсюнин-
ская желают всему коллективу 
Верховажского РЭС дальней-
ших трудовых успехов, здоро-
вья и семейного благополучия, 
поздравляют их с наступаю-
щим Новым годом! Пусть он 
принесет всем счастье, много 
радостей и удач.

Председатель совета 
ветеранов Ф. Климовская

Ðàáîòàþò óâåðåííî 
è ñëàæåííî

Внимание одиннадцатиклассники, выпускники профессио-
нальных и среднеспециальных учебных заведений!
Хотите поступить в вуз системы МВД России?
Приходите на собеседование в отдел кадров МО МВД России 

«Верховажский» (ежедневно, с 9 до 17 ч. Справки по тел. 2-16-92)

Одна из экскурсионных групп. 
119 человек побывали в этим летом в парке Дудорова.



15 декабря 2014 года в 12.00 в администрации Терменгского 
сельского поселения состоялись публичные слушания по про-
екту решения Совета поселения «О бюджете поселения за 2015 
год и плановый период 2016-2017 годов».
Участники слушаний одобрили проект решения.

Администрация сельского поселения Климушинское извеща-
ет, что 17 декабря 2014 года в сельском поселении Климушинс-
кое состоялись публичные слушания по проекту решения Сове-
та поселения «О бюджете сельского поселения Климушинское 
на 2015 год и плановый период 2016-2017 годов».
Участники слушаний одобрили проект решения Совета посе-

ления Климушинское. 

А.Г. Бределев:
- Внимательно слежу за 

обсуждением предложений 
по номинациям в районной 
газете. Все претенденты дос-
тойные и уважаемые люди. 
Но в их числе мало моло-
дых. Мало их и в руководя-
щем составе района, среди 
предпринимателей. В связи 
с этим вношу предложение о 
новой номинации «Молодой 
руководитель, предприни-
матель». Есть и кандидату-
ра. Это Артем Мызин. Он 
депутат Представительно-
го собрания, предпринима-
тель, занимается пассажир-
скими перевозками, принима-
ет заявки на платные группо-
вые поездки. У него магазин 
стройматериалов. Не так 
давно открыл автомойку на 
территории бывшего масло-
завода. 
Посмотрите, как работа-

ет парень. С ним приятно 
общаться, он всегда в настро-
ении, понимает юмор, одним 
словом, достойный пред-
ставитель молодежи. Очень 
хочется, чтобы его кандида-
туру читатели газеты поддер-
жали. 
К слову сказать, все три 

сына Александра Васильеви-
ча Мызина остались работать 
в районе. Это тоже добрый 
пример. Таким, как Артем 

Мызин, надо помогать и про-
двигать их по жизни. Это наше 
будущее.

Александра Башкардина:
- «Событием года» для мно-

гих жителей села стало асфаль-
тирование улицы Гагарина. В 
решении этой проблемы участ-
вовали не только жители улицы, 
но и районные чиновники, и 
районная газета в лице Вла-
димира Басова. И о губернато-
ре надо сказать доброе слово: 
социальный «бой» закончился 
победой. Мы рады!

С.Н.Полежаев:
- Судя по показателям рабо-

ты, «Руководитель года» 
несомненно, В.В. Астафьев. 
«Коллектив года» — работ-
ники СПК колхоз «Липки» во 
главе с В.Н. Сушовым. В таких 
экономических условиях эти 
два руководителя держат на 
плаву свои хозяйства, покупа-
ют новую технику, ежегодно уве-
личивают производство моло-
ка. «Человек года» — С.Н. 
Истомин. Я знаю, как он рабо-
тал на реконструкции театра, 
да и сейчас еще его достраи-
вает. А часовня на его улице?! 
Они с В.А. Брагиной сколько 
«бьются» с ее строительством. 
Молодцы! Для людей делают.

Нина ЮРЕНСКАЯ
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Объявления

Официально

Олюшино
АЛЕКСАНДРЕ 

АРСЕНТЬЕВНЕ 
ПИНАЕВСКОЙ

Дорогую сестру, тетю поздравляем с 
юбилеем!
Желаем счастья и добра, здоровья, 

радости и силы. Душа пусть будет молода, не 
важно, сколько лет пробило.

С уважением Галя, Юра Саврасовы.

Шелотское с/п, д.Фофановская, д.13, кв.2
СЕРГЕЮ ИВАНОВИЧУ МАКАРОВУ
Стучат часы, отсчитывая время, бегут за днями 
дни, и вот уже с прекрасным юбилеем поздрав-
ляем тебя мы. Пусть дальше жизнь идет спо-
койно, не зная горести и бед, и крепким будет 
пусть здоровье еще на много-много лет.

Родители, жена, дети, внучка, семья 
Ларионовых.

Сметанино
ТАТЬЯНЕ ИОНОВНЕ ВАСЕНДИНОЙ
Милую маму, бабушку поздравляем с юбилеем!
Пусть годы над тобой не будут властны, пусть 
беды все обходят стороной, а вот здоровье и 
большое счастье всегда шагают рядышком с 
тобой.

Муж, дети, внуки.

Д. Леушинская
ВАЛЕНТИНЕ ИВАНОВНЕ КОТОВОЙ
Сегодня, в этот славный юбилей, пусть тень 
невзгод не обратится болью, желаем самых 
светлых в жизни дней, большого счастья, креп-
кого здоровья! Желаем, чтоб спутником было 
здоровье, чтоб в дом не стучалась беда, жела-
ем успехов, семейного счастья и бодрости духа 
всегда!

Пахолкова, Бахтина, Бовыкина, 
Тендрякова, Тендрякова, Тендрякова

П. Макарцево
АНЕЧКУ ЗЕНКОВУ поздравляем с юбилеем!
Пусть юбилей несет лишь счастье, ни капли гру-
сти! Не трать свои нервы напрасно, здоровье 
не купишь нигде, пусть жизнь твоя будет пре-
красна, мы счастья желаем тебе.

Васендины, Друговские

БОРИСУ НИКОЛАЕВИЧУ ТРАПЕЗНИКОВУ
Поздравляем с юбилейным днем рождения! 
Желаем счастья и тепла, друзей хороших и 
добра, больших надежд, хмельных пиров, при-
ятных встреч и добрых слов! Во всем желаем 
мы успеха, в любви счастливых дней сполна, 
а в этот день веселья, смеха, во всех делах – 
ни пуха, ни пера!

Ермолины (Липки)

П. Теплый Ручей
ЛИДИИ АНАТОЛЬЕВНЕ МАКАРОВСКОЙ
Дорогую, любимую маму, бабушку поздравля-
ем с юбилейным днем рождения!
Мудрый возраст 80 лет наступил внезапно, нео-
жиданно. Но не стоит огорчаться, нет, книга 
жизни вовсе не прочитана. Пусть тебе на долгие 
года дарит мир огромный только лучшее! Пусть 
живут в душе твоей всегда доброта, любовь, 
великодушие.

Целуем тебя – дети, внучка.

ЛИДИИ АНАТОЛЬЕВНЕ МАКАРОВСКОЙ
Тебе в юбилей говорим мы спасибо за теплое 
сердце и щедрость души. За то, что живешь ты 
на свете красиво, что годы былые твои хороши. 
И в день этот славный прими поздравленья! 
Признанья слова для тебя лишь одной. Желаем 
здоровья, успехов, везенья, пусть бури, нена-
стья пройдут стороной.

С любовью – твои племянники 
Булганины, Пивоваровы, 

Хромцовы.

Поздравляем!

♦Куплю
♦Куплю диск 
заднего колеса МТЗ.  
8-931-410-07-85, Василий.

♦Продам
♦Новый дом. 
8-921-236-98-63, 
8-921-531-53-99

♦Двухкомнатная квартира 
в Вологде, 
ул.Чернышевского, 42 кв.м., 
2 этаж кирпичного дома, 
1 800 000 руб.
8-921-826-31-26. Людмила.

♦Продаются две 
трехкомнатные квартиры 
в двухквартирном доме, 
деревня Климушино.
8-921-821-11-95

Организации ТРЕБУЕТСЯ 
ЭКСКАВАТОРЩИК 
на нефтегазовые 

месторождения Ненецкого 
округа. Вахтовый метод.

8-921-536-83-80, Сергей

ÒÎÐÃÎÂÛÉ ÖÅÍÒÐ «ÌÎÄÓËÜ»ÒÎÐÃÎÂÛÉ ÖÅÍÒÐ «ÌÎÄÓËÜ»
s+. q,($."(7 , 36--, 2. 8-921-129-15-15s+. q,($."(7 , 36--, 2. 8-921-129-15-15
Ìåáåëü äëÿ âàííûõ êîìíàò, Ìåáåëü äëÿ âàííûõ êîìíàò, 

ñàíòåõíèêà, îòîïëåíèå, ñàíòåõíèêà, îòîïëåíèå, 
ýëåêòðèêà, îáîè, êàðíèçûýëåêòðèêà, îáîè, êàðíèçû

В магазине «Мила», Смидовича, 31,
БОЛЬШОЕ ПОСТУПЛЕНИЕ 

СПЕЦОДЕЖДЫ, ОДЕЖДЫ, ОБУВИ 
ДЛЯ МУЖЧИН: костюмы 
флисовые, болоневые, 

х\б утепленные «Горка», детские 
утепленные, куртки, джинсы, 
джемпера. Ледобуры, палатки 
зимние, спальные мешки, 
а также валенки, галоши, 

сапоги-полимер -45°, -60°, -70°, 
берцы и кирзачи кожаные. 

Возможна рассрочка платежа! 
Обращаем Ваше внимание, 

что часы нашей работы изменились, 
ежедневно – с 9 до 18 ч, в субботу и 

воскресенье – с 10 до 17 ч. 
Мы рады видеть вас у нас!

Äåä Ìîðîç è Ñíåãóðî÷êàÄåä Ìîðîç è Ñíåãóðî÷êà
ВЫЕЗД НА ДОМ
8-953-740-40-60

Магазин «СКАЗКА» 
(ДК, 2 этаж) 

ПОСТУПИЛИ 
В ПРОДАЖУ: 
нарядные платья, 
мужские рубашки, 

брюки, 
детские праздничные 
платья и карнавальные 

костюмы и др. 
Приглашаем 
за покупками!

Паломническая служба Свято-Успенского храма (г.Вельск)
7-10 января организует поездку 

«Москва Рождественская».
ПРОГРАММА:

8 января – Троице-Сергиева Лавра (Литургия. Исповедь). 
Экскурсионная программа «Святыни Радонежья» 
(6 часов). 

9 января – Донской монастырь (Литургия. Исповедь. 
Экскурсия). Экскурсия по Москве (3 часа). 

10 января – Данилов монастырь. Литургия. Исповедь. 
Третьяковская галерея (экскурсия). Пешая экскурсия по 
ул. Б. Ордынка. Марфо-Мариинская обитель.

Справки по тел. 8-921-812-59-25

Реклама
ÍÎÂÎÃÎÄÍÈÉ ÏÅÐÅÏÎËÎÕÍÎÂÎÃÎÄÍÈÉ ÏÅÐÅÏÎËÎÕ

â ìàãàçèíå «Ìàäèíà»â ìàãàçèíå «Ìàäèíà»
ñ 26 ïî 31 äåêàáðÿ 2014 ãîäàñ 26 ïî 31 äåêàáðÿ 2014 ãîäà

Ñïåøèòå Ñïåøèòå 
äåëàòü äåëàòü 

ïîêóïêè!ïîêóïêè!

ÆÄÅÌ 
ÂÀÑ!

Ñ. ×óøåâèöû, 
óë. Ìîñêîâñêàÿ, ä. 15

 (çäàíèå Äîìà 
êóëüòóðû)

ÍÎÂÎÃÎÄÍÈÉ ÏÅÐÅÏÎËÎÕÍÎÂÎÃÎÄÍÈÉ ÏÅÐÅÏÎËÎÕ
â ÒÄ «Áàãèðà»â ÒÄ «Áàãèðà»

ñ 26 ïî 31 äåêàáðÿ 2014 ãîäàñ 26 ïî 31 äåêàáðÿ 2014 ãîäà
Ñåêöèÿ «Ïðîìûøëåííûå òîâàðû Ñåêöèÿ «Ïðîìûøëåííûå òîâàðû 

äëÿ âñåé ñåìüè»äëÿ âñåé ñåìüè»
Ñïåøèòå äåëàòü ïîêóïêè!Ñïåøèòå äåëàòü ïîêóïêè!

ÆÄÅÌ ÂÀÑ! 
Ñ. Âåðõîâàæüå, 

óë. Îêòÿáðüñêàÿ,  ä. 5

♦Продам ВАЗ-2105, 2006 г.в.
8-953-504-67-62

♦Продам ВАЗ-2107 2007 г.в.
+7-962-668-02-19

♦Продам Т-25. 8-921-298-83-74

♦Продам Audi 100,
Volkswagen Golf 2.
8-921-067-46-81

♦Два передних сиденья 
ВАЗ-21074 в отличном 
состоянии.
8-963-352-80-81

♦Продам дрова березовые 
(чурками). 8-921-722-71-66,
8-921-128-21-20, 
8-921-232-69-32

♦Продам дрова чурками.
8-921-232-65-43

♦Продам двухъярусную 
кровать. +7-962-668-02-19

♦Продам свежее свиное сало 
кусками. 8-921-125-99-00

♦Аренда
♦Сдаю дом.
8-911-536-48-66

 Комитет по управлению имуществом Верховажского муниципального райо-
на принимает заявки на предоставление земельного участка:

- земельный участок ориентировочной площадью 1700 кв.м.  по адресу: Нау-
мовский с/с, д. Дудорово, 18 – для индивидуального жилищного строительства, 
участок предоставляется на праве аренды.
Заявки принимаются в течение месяца со дня опубликования по адресу: село 

Верховажье ул.Стебенева, 30, каб.25. Дополнительная информация по теле-
фону 2-17-18.

♦Вакансии

♦Куплю хвойный баланс 
(дорого). 8-921-140-75-40, 
8-921-820-79-28
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Выражаем глубокое соболезнова-
ние Старцевой Нине Николаевне, 
всем родным и близким по поводу 
смерти мужа 
Старцева 
Валерия Александровича.
Коллектив акушерского 
отделения

Совет, правление, коллектив ПО 
«Верховажский хлеб» и Верховаж-
ского райпо выражают глубокое 
соболезнование Мухориной Елене 
Валериевне, родным и близким по 
поводу безвременной смерти папы
Старцева 
Валерия Александровича.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние жене Нине Николаевне, доче-
рям, внучкам, зятьям, сватам, 
сестре Надежде, брату Леониду и 
их семьям, всем родным и близким 
по поводу смерти 
Старцева 
Валерия Александровича. 
Скорбим вместе с вами.
Коньковы, Петуховы, 
Заплатины, Денежкины, 
Праховы, Зенковы, тетя 
Дуня, дядя Коля, Бушмановы, 
Пинаевские

Выражаем глубокое соболезно-
вание семье Мухориных: Елене, 
Валерию, Даше по поводу смерти 
папы, дедушки 
Старцева 
Валерия Александровича.
Петухова Н.С., Кургановы

Выражаем глубокое соболезнование 
Старцевой Нине Николаевне, доче-
рям Елене и Людмиле, всем родным 
и близким в связи со смертью 
Старцева 
Валерия Александровича. 
Скорбим вместе с вами.
Леонтьевы, Дубовы

Выражаем глубокое соболезнова-
ние жене Нине Николаевне, доче-
рям Елене и Людмиле и их семьям 
по поводу преждевременной смер-
ти мужа, отца, дедушки 
Старцева 
Валерия Александровича. 
Петуховы, Пивоваровы

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Петуховой Людмиле Валерьев-
не, всем родным и близким в связи 
со смертью 
Старцева 
Валерия Александровича. 
Скорбим вместе с вами.
Коротаевская, Ивкова, 
Хорошевская, Ильина

Выражаем искреннее соболезнова-
ние жене Старцевой Нине Никола-
евне, детям Елене и Людмиле, всем 
родным и близким по поводу смер-
ти мужа, отца, дедушки 
Старцева 
Валерия Александровича. 
Мухорины Н.Н. и А.М., 
Мухорины С.А. и Е.А., 
Мухорины М.А. и Ю.С.

Выражаем искреннее соболезнова-
ние Шишелову Михаилу Николаеви-
чу, Шишеловой Елене Николаевне, 
всем родным и знакомым по пово-
ду смерти 
Шишелова 
Николая Михайловича.
Сваты Поповы

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Шишеловым Михаилу Никола-
евичу, Елене Николаевне, их детям, 
всем родным и близким по поводу 
смерти отца, дедушки 
Шишелова 
Николая Михайловича. 
Скорбим вместе с вами.
Коллектив и ветераны 
Чушевицкой участковой 
больницы

Коллектив ветеранского клуба «Род-
ник» выражает глубокое соболезно-
вание Машихиной Надежде Влади-
мировне по случаю смерти матери 
Бороздиной 
Евгении Евгеньевны.

БУЗ ВО «Верховажская ЦРБ» 
выражает глубокое соболезнова-
ние Завьяловой Елене Сергеевне 
и Завьялову Александру Николае-
вичу по поводу смерти отца, тестя 
Петухова 
Сергея Валентиновича.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Полине Кузьминичне, Сергею 
и Ирине, всем родным и близким 
по поводу смерти 
Платова Валерия Федоровича. 
Скорбим вместе с вами.
Белоусовы, Кузьминские

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Платовой Полине Кузьминичне, 
родным и близким по поводу смер-
ти мужа 
Платова Валерия Федоровича.
Семья Демидовых

МКП «Верховажская теплосеть» 
выражает глубокое соболезнование 
родным и близким по поводу смерти 
Платова Валерия Федоровича.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Платовой Полине Кузьминичне, 
всем родным и близким по поводу 
смерти мужа 
Платова Валерия Федоровича, 
бывшего руководителя физкультур-
но-спортивного движения в районе.
Районный отдел физкультуры 
и спорта

Выражаем искреннее, глубокое 
соболезнование Полине Кузьминич-
не Платовой и ее детям Сергею и 
Ирине по поводу смерти мужа, отца 
Платова Валерия Федоровича. 
Скорбим вместе с вами.
Члены ветеранской 
организации Верховажской 
средней школы

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Платовой Полине Кузьминичне, 
детям по поводу смерти мужа, отца 
Платова Валерия Федоровича.
Кухальские, Макаровские

Выражаем искреннее соболезнова-
ние Полине Кузьминичне, Ирине, 
Сергею в связи со смертью 
Платова Валерия Федоровича. 
Вечная ему память.
Житнухины, Бурцева

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Полине Кузьминичне, Сергею 
и Ирине, всем родным и близким 
по поводу смерти 
Платова Валерия Федоровича. 
Скорбим вместе с вами.
Попова Г.Н., Попова З.И., 
Дурнева Р.И., Дурнев П.К., 
Некрасова Н.В.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Платовой Полине Кузьминич-
не, всем родным и близким по пово-
ду смерти 
Платова Валерия Федоровича.
Басовы

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Платовой Полине Кузьминичне, 
детям в связи со смертью 
Платова Валерия Федоровича.
Подъельная Н.Ф., 
Ошомкова А.А. (П. Пежма)

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Черепановой Ольге Владими-
ровне, Юле, Галовым Валентине 
Константиновне, Владимиру Ива-
новичу, всем родным и близким по 
поводу трагической гибели мужа, 
отца, зятя 
Черепанова 
Александра Ивановича.
Киреевы, Слюсар

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Черепановой Ольге Владими-
ровне, Юле, всем родным и близ-
ким по случаю трагической гибели 
Черепанова 
Александра Ивановича.
Козицына Л.В., коллективы 
магазинов «Сказка» и «Мила»

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Черепановой Ольге Владими-
ровне, Юлии, Ярославу, всем род-
ным и близким по поводу безвре-
менной смерти  мужа, отца, дедушки 
Черепанова 
Александра Ивановича. 
Скорбим вместе с вами.
Боровиковы Валентина, 
Александр

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Черепановой Ольге Владими-
ровне, Юле, всем родным и близ-
ким по случаю трагической гибели 
Черепанова 
Александра Ивановича.
Бутусовы Л.А., А.Н., Черепанов А.

Искренне скорбим и выражаем глу-
бокое соболезнование Галовым 
Валентине Константиновне и Вла-
димиру Ивановичу, всем родным 
и близким по поводу трагической 
гибели зятя 
Черепанова 
Александра Ивановича.
Оздоровительная группа, 
руководитель Шучева А.А.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Ольге Владимировне, Юле,  
Ярославу, братьям и всем род-
ным и близким по поводу трагиче-
ской гибели мужа, папы, дедушки, 
брата, зятя  
Черепанова 
Александра Ивановича. 
Спиридоновы, Ледковы, 
Поповы, Байдаковы, крестник 
и все родственники 
из Мордовии

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Шарыгиной Юле, всем родным 
и близким по случаю трагической 
гибели отца 
Черепанова 
Александра Ивановича.
Кл. руководитель и 
одноклассники 2007 года 
выпуска, Байдакова Е.М.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Черепановой Ольге Владими-
ровне, родным и близким по пово-
ду трагической смерти 
Черепанова 
Александра Ивановича.
Выпускники 1987 года 
и классный руководитель

Выражаем соболезнование Черепа-
нову Николаю Ивановичу по поводу 
трагической смерти брата 
Черепанова Александра.
ЧП Макурина Н.А.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Черепановой Ольге Владими-
ровне, родным и близким Черепа-
нова Александра Ивановича в 
связи с его трагической гибелью.
Семьи Байдаковых, 
Хамалинских

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Черепановой Ольге Владими-
ровне, дочери  Юлии, внуку Ярос-
лаву в связи с трагической гибелью 
мужа, папы, дедушки 
Черепанова 
Александра Ивановича. 
Семьи Папенко, Платовых, 
Соколовых (Вологда), 
Тонковская Н.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние по поводу трагической гибе-
ли Черепанова Александра жене 
Ольге, дочери Юлии, всем родным 
и близким. 
Скорбим, помним.
Семья Пищагиных

Выражаем глубокое соболезнова-
ние дочери  Юлии, жене Ольге, род-
ным и близким по поводу безвре-
менной смерти 
Черепанова 
Александра Ивановича.
Кашинцевы Татьяна, 
Вячеслав, Ирина

Выражаем глубокое соболезнова-
ние жене Ольге,  дочери  Юлии по 
поводу трагической гибели 
Черепанова 
Александра Ивановича. 
Скорбим вместе с вами.
Чижовы, Панченко, 
Кувизёнковы

Выражаем глубокое соболезнова-
ние жене Ольге, дочери  Юле, внуку 
Ярославу, всем родным и близким 
по поводу трагической смерти 
Черепанова 
Александра Ивановича.
Калинины, Спиридоновы, 
Постниковы, Кузьминские, 
Новиковы, Коньковы

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Черепановой Ольге Владими-
ровне, дочери  Юлии, внуку Яросла-
ву, всем родным и близким по пово-
ду трагической гибели мужа, отца 
дедушки 
Черепанова 
Александра Ивановича. 
Скорбим вместе с вами.
Ширяевские, Зажигины, 
Некрасовы, Лукинские, Зенковы

Выражаем глубокое соболезнова-
ние жене Черепановой Ольге Вла-
димировне, дочери Юлии, всем 
родным и близким по поводу тра-
гической гибели 
Черепанова 
Александра Ивановича. 
Якимовы Т.В. и В.А., 
Якимовы Г.А. и А.В., 
Дербина В., Шумилова В.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Черепанову Николаю Иванови-
чу, Светлане Сергеевне, Кузьмин-
ской Ирине, всем родным и близким 
по поводу безвременной смерти 
Черепанова 
Александра Ивановича. 
Скорбим вместе с вами.
Середа Валентина и Эдуард

Глубоко скорбим и выражаем 
искреннее соболезнование родным 
и близким по поводу трагической 
смерти замечательного человека 
Черепанова 
Александра Ивановича.
Бельченковы

Выражаем глубокое соболезнова-
ние родным и близким по поводу 
трагической смерти 
Черепанова 
Александра Ивановича. 
Скорбим вместе с вами.
Коротаевские

Выражаем глубокое соболезнова-
ние жене Черепановой Ольге Вла-
димировне, дочери Юле, внуку, 
братьям Николаю и Сергею, всем 
родным и близким по поводу тра-
гической гибели мужа, отца, брата, 
дедушки 
Черепанова 
Александра Ивановича.
Соломатовы, все Лапины, 
Беловы, Дьячковы, Хомутовы, 
Кудряшов

Выражаем глубокое соболезнова-
ние родным и близким в связи с 
трагической смертью 
Черепанова Александра.
Горынцевы, Самыловы, 
Григорьев С.Ю.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние всем родным и близким в связи 
с трагической гибелью 
Черепанова 
Александра Ивановича. 
Скорбим вместе с вами.
Сестры Лапины, п.Пежма

Выражаем соболезнование Юле 
Шарыгиной и Ольге Черепановой 
в связи с потерей 
отца и мужа.
Скорбим вместе с вами.
Семья Нефедовских, подруги, 
одноклассники

Совет, правление, коллектив ПО 
«Верховажский хлеб» и Верхова-
жского райпо выражают глубокое 
соболезнование Шарыгиной Юлии 
Александровне, родным и близким 
по поводу трагической смерти папы 
Черепанова 
Александра Ивановича.

Выражаем глубокое соболезно-
вание Шарыгиной Юлии Алексан-
дровне, Ярославу, всем родным 
и близким по поводу трагической 
гибели папы, дедушки
Черепанова 
Александра Ивановича. 
Воспитатели, родители, 
дети 1 младшей группы д/с 
№5 «Радуга»

Выражаем глубокое соболезнова-
ние жене Черепановой Ольге, доче-
ри  Юлии, всем родным и близким в 
связи с трагической смертью 
Черепанова 
Александра Ивановича.
Морозова, Новикова, 
Постоева, Белова, 
Верещагина, Шаманина, 
Бычкова

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Черепановой Ольге Владими-
ровне, Ларисе Ивановне,  Юлии 
Александровне, Владимиру Ива-
новичу, Валентине Константинов-
не в связи с трагической гибелью 
Черепанова Александра.
Друзья: Малыгины, 
Колесниковы, Полежаевы, 
Новожиловы, Горблянские, 
Стрельцовы

Глубоко скорбим и выражаем 
искреннее соболезнование жене 
Черепановой Ольге Владимировне, 
дочери  Юлии, зятю Сергею, внуку 
Ярику, братьям Сергею, Николаю, 
их семьям, всем родным и близким 
по поводу преждевременной тра-
гической гибели мужа, отца, брата, 
тестя, дедушки 
Черепанова 
Александра Ивановича. 
Дай Бог вам сил, чтобы пережить 
это горе.
Петелины Оля, Яна, Андрей, 
Захар, Петелина Н.М.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Черепановой Ольге Владими-
ровне, дочери  Юлии, внуку Яросла-
ву, всем родным и близким по пово-
ду трагической гибели 
Черепанова 
Александра Ивановича.
Зажигина Т.А., Пинаевская М.А.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Киреевой Ларисе Владимиров-
не, всем родным и близким по пово-
ду трагической гибели 
Черепанова 
Александра Ивановича.
Кашинцевы, Нарывкины

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Черепановой Ольге Владими-
ровне, Шарыгиной Юлии Алексан-
дровне, всем родным и близким и 
друзьям  в связи с трагической гибе-
лью нашего родного, любимого, ува-
жаемого 
Черепанова 
Александра Ивановича. 
Скорбим вместе с вами. 
Александр, пусть земля тебе будет 
пухом.
Семьи Антипьевых Л.и В.,
Ширяевских Л.и В., 
Верещагиных Т. и С., 
Петелиных А. и О.

Выражаем глубокое соболезно-
вание Черепановой Ольге Влади-
мировне, дочери  Юлии, Николаю, 
Сергею, всем родным и близким по 
поводу трагической гибели мужа, 
папы, брата 
Черепанова 
Александра Ивановича. 
Громовы

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Черепановой Ольге Владими-
ровне, дочери  Юле, внуку Яросла-
ву, всем родным и близким по пово-
ду трагической гибели 
Черепанова 
Александра Ивановича. 
Скорбим вместе с вами.
Коротаевские, Бачурины

Искренне скорбим и выражаем глу-
бокое соболезнование Черепано-
вой Ольге Владимировне,  Юлии 
Александровне, Ярославу, Галовым 
Владимиру Ивановичу и Валенти-
не Константиновне, Ларисе Влади-
мировне, Лизе, Денису, всем род-
ным и близким по поводу трагиче-
ской смерти 
Черепанова 
Александра Ивановича. 
Галовы С.И. и В.А., 
семьи Владимира и Михаила

ЗАО «Верховажьелесторг» выража-
ет глубокое соболезнование всем 
родным и близким по поводу смер-
ти пенсионерки ЗАО 
Новоселовой 
Евстолии Павловны.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Новоселову Николаю Алексан-
дровичу, родным и близким по пово-
ду смерти матери 
Новоселовой 
Евстолии Павловны. 
Скорбим вместе с вами.
Постниковы, Клоповы

Выражаем соболезнование всем 
родным и близким по случаю смерти 
Новоселовой 
Евстолии Павловны.
Щекотовы Н.А. и А.Я., 
с. Верховажье

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Снежуровой Надежде, Жуковой 
Елене, Новоселовой Татьяне Алек-
сандровне, всем родным и близким 
по поводу смерти 
Новоселовой 
Евстолии Павловны. 
Загоскины


